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ТРЕНдПРямАя РЕчь

ЭмБАРГО ТРЕНд

выживАТь  
ПомАлЕНьКУ  
оТЕчЕСТвЕННый мАлый и СРЕдНий БизНЕС 
(мСБ), НЕСмоТРя НА КРизиС, СУмЕЕТ вы-
жиТь, УБЕждЕНы эКСПЕРТы, А воТ оТвЕТ 
НА воПРоС, СможЕТ ли мСБ СТАТь лоКо-
моТивом РоССийСКой эКоНомиКи, дАлЕ-
Ко НЕ ТАК одНозНАчЕН. для ТоГо чТоБы 
СПАСТи НАшУ эКоНомиКУ, мСБ должЕН 
ГЕНЕРиРовАТь БолЕЕ ПоловиНы ввП СТРА-
Ны (СЕйчАС ЕГо доля СоСТАвляЕТ лишь 
20% в лУчшЕм СлУчАЕ), А для эТоГо НУж-
Но имЕТь мощНУю СоциАльНУю БАзУ. 
одНАКо РоССияНЕ НЕ СлишКом зАиНТЕ-
РЕСовАНы в РАзвиТии мСБ: мНожЕСТво 
СТУдЕНТов хоТяТ РАБоТАТь в ГоСоРГАНАх 
и оКоло 90% НАСЕлЕНия СчиТАЕТ, чТо мА-
лый БизНЕС НЕНАдЕжЕН в КАчЕСТвЕ По-
СТояННой РАБоТы. юлия чаюн

Кровь любого бизнеса — это кредиты. 
А рынок кредитования МСБ сокращает-
ся второй год подряд. По данным агент-
ства RAEX («Эксперт РА»), объем выдачи 
кредитов в 2015 году снизился на 28% 
по сравнению с 2014 годом, составив 
5,5  трлн рублей, а размер портфеля со-
кратился на 6%, до 4,8  трлн рублей. В 
значительной мере негативная динамика 
была обусловлена снижением активности 
крупных банков, в том числе из-за роста 
рисков в сегменте МСБ.

Александра Ионова, ведущий анали-
тик рейтингового агентства RAEX, го-
ворит, что в первом квартале 2016 года 
негативная тенденция в кредитовании 
сохранилась, однако темпы сокращения 

замедлились. «Это отчасти связано со 
снижением базы сравнения. За период с 
начала года по 1 апреля 2016 года банки 
выдали субъектам МСБ кредиты на сумму 
1,1 трлн рублей, что на 3,5% хуже резуль-
татов первого квартала 2015 года. Объем 
кредитного портфеля за период с первого 
апреля 2015 года по первое апреля 2016 
года сократился на 4%, до 4,65 трлн руб- 
лей», — говорит она.

При этом просрочка в кредитном порт-
феле МСБ достигла максимума с начала 
ведения официальной статистики ЦБ РФ 
в 2009 году. На 1  апреля 2016 года про-
сроченная задолженность составила 15% 
портфеля кредитов МСБ, что на 5,5  п.  п. 
больше, чем годом ранее. ➔ 29
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ПаРтнеР вЫПУСКа Пао «банК бФа»

22 ➔ На самом деле, начиная с 2014 года 
обмен санкциями привел к тому, что коли-
чество жалоб и исков в рамках ВТО вы-
росло в разы, причем надо отметить, что, 
помимо подачи исков и жалоб, сами истцы 
используют аналогичные меры и также 
вводят дискриминационные ограничения, 
связанные с торговлей, что опять же дает 
возможность подачи встречных исков и 
жалоб», — констатирует господин Ицков.

Что касается реакции со стороны ВТО, 
то юристы перечисляют целый ряд шагов. 
Например, рассмотрение поступивших 
жалоб — этим занимается специализиро-
ванный орган, чья деятельность регламен-
тируется «Договоренностью о правилах и 
процедурах, регулирующих разрешение 
споров». Как показывает практика, жало-
бы также могут быть предъявлены на за-
седаниях Генерального совета ВТО. Если 
дело действительно доходит до судебных 
разбирательств в рамках организации, 
то рассмотрение исков и принятие реше-
ний по регламенту ВТО может занимать 
от полутора до пяти лет. В случае успеха 
нарушителю будет предписано устранить 
нарушения, также могут быть применены 
штрафные санкции. Теоретически страна 
даже может быть исключена из Всемир-
ной торговой организации, но это только 
в теории, поскольку на сегодняшний день 
таких прецедентов не существует.

Довольно интересно, что в случае если 
нарушения, указанные в иске, будут устра-
нены страной-нарушителем добровольно 
до вынесения окончательного решения, 
она освобождается от выплаты штрафа, 
так что время для обмена санкциями и их 
отмены у наиболее активных в этом стран 
еще есть.

«Вообще говоря, громких прецеден-
тов, связанных с решениями о введении 
эмбарго в связи с политическими санкци-
ями, за историю существования ВТО не 
было. Дело не только в том, что события 
последних двух лет несколько выбивают-
ся за рамки привычного, а в том, что ВТО, 
по сути, — это организация, которая от-
вечает за экономическую составляющую 
торговых процессов, в то же время функ-
циями ООН она не наделена. Таким обра-
зом, введение эмбарго находится в зоне 
ответственности ВТО, а вот санкции нет. 
Поэтому с точки зрения ВТО экономиче-
ская часть санкций может быть признана 
нарушением, а вот сам факт их введе-
ния — нет. Текущая ситуация с Россией 
достаточно сложная уже хотя бы потому, 
что страны, стремящиеся обжаловать 
решение о вводе ограничений, сами от-
ветственны за введение аналогичных, так 
что процесс поиска правых и виноватых 
действительно может затянуться», — за-
ключает господин Ицков. n

ЕСЛИ дОЛя мАЛОГО БИЗНЕСА В ВВП СОСТАВЛяЕТ ТОЛьКО 20–25% ВВП, А НЕ 55–60%, ТО ОН НЕ ТО чТО ЛОКОмОТИВОм  
ЭКОНОмИКИ, НО дАжЕ И ЕЕ СЕРьЕЗНОЙ дОПОЛНИТЕЛьНОЙ ОПОРОЙ СчИТАТьСя НЕ мОжЕТ
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20 ➔ РОмАН РОЗЕНТАЛь,  
генеральный директор Mirland Development  
Corporation:
— Одна из самых больших удач России 
— огромная территория. Те, кому надое-
ли дураки, могут отправиться в путь и не 
то что дурака, но и простого человека на 
своем пути не встретить. К тому же из-за 
российских дорог можно отправиться в 
путь пеший. Вторая главная удача России 
— сердечность и доброта людей. Незави-
симо ни от чего, в русских людях есть до-
брота, радушие и гостеприимство. И это 
искреннее участие куда важнее инфра-
структурных проблем.

ЕВГЕНИЙ СЕмЕНяКО,  
первый вице-президент  
Федеральной палаты адвокатов:
— Один мудрец сказал, что наши не-
достатки являются следствием наших 
достоинств. Несомненно, к числу удач 
относится то, что наш народ обладает 
исключительным долготерпением, обрат-
ная сторона которого — умение преодо-
левать невероятные трудности и испыта-
ния. Второе, можно сказать, чудо — это 
особенный склад народного сознания. 
При несомненном наличии дураков (а где 
их нет), мы все равно считаем себя исклю-
чительными и самыми умными. Отсюда 
вытекает убежденность в том, что среди 
других народов мы, мягко сказать, не на 
последнем месте. 

АЛЕКСЕЙ КРАВцОВ,  
председатель Арбитражного  
третейского суда москвы:
— Первая удача — сила духа. Нас мно-
жество раз пытались сломить силовыми 
способами на протяжении всей истории. 
Даже Наполеон, технически захватив 
Москву, вынужден был ее оставить из-за 
непредсказуемости наших действий. Се-
годня мы видим, что Русь пытаются за-
хватить уже не силовыми способами, а 
через экономику, политику и различные 

правовые полулегальные схемы, вроде 
дела ЮКОСа… При этом наблюдаем пози-
тив граждан, несмотря на происходящее. 
Сломить нас все равно не выходит. Вторая 
удача (но это скорее свойство характера) 
— неприхотливость. В русском человеке 
не заложено стремление к обогащению. 
Православие, основная религия в нашей 
стране, как раз учит смирению. Нет в нем 
стремления к роскоши. Раньше ведь не 
было рекламы импортных продуктов, что 
призывала бы ежемесячно покупать один 
и тот же товар, но с новой кнопочкой. Так 
не было и желания их покупать. 

ЕЛЕНА уЛьяНОВА,  
председатель комитета по экономической 
политике и стратегическому планированию  
Санкт-Петербурга:
— Природные ресурсы и люди — то бо-
гатство, которое мы (и Санкт-Петербург в 
частности, и Россия в целом) должны со-
хранять и приумножать, чтобы их по праву 
можно было назвать «удачами».

АНВАР мИРАСИмОВ,  
генеральный директор Re:Sale Expert:
— Две главные удачи России — дороги и 
дураки. Глядя на наши дороги, понимаешь, 
как жить нельзя. Представьте, что все было 
бы хорошо, гладко, спокойно, вокруг одни 
умники. Смогли бы вы стать тем, кем явля-
етесь? Методом от противного: имея не-
гативный пример перед глазами, человек 
самосовершенствуется. Так что я считаю, 
это два больших стимула для развития, ко-
торые мы имеем в России. В таких услови-
ях хочешь не хочешь, а находишь выход — 
как не быть дураком и не доводить себя до 
такого состояния, как эти дороги.

ЕВГЕНИЙ БОГдАНОВ,  
основатель финского проектного бюро Rumpu:
— В противовес «дуракам и дорогам» в 
нашей стране можно противопоставить 
главные качества русского народа — до-
броту, широту души и гибкость ума. ➔ 45


